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Halle und Almgegend
Halle 23 Okt

Finweihung des neuen Evangeliſchen3 e wurde heute vormittag um 10 er in 4
Be e eſe vollzogen Jm großen Saale des Hanſes hatte ſich
l

u getr ſowohl der Behörden wie auch der Geiſtlichkelt
niverſität befanden und die mit dem allgemeinen Geund ert L Lob und Ehr dem höchſten Gut die Feier er

nie Das Weihgebet ſprach Herr Superintendent Saran
hen ſodann Mitglieder der Vereinshausgeſellſchaft den Choral
LAillein Golt in der Höh geſungen hatten ergriff der Vor

ſißende der Geſellſchaft Herr Profeſſor E Kautzſch das Wort
zu ſeiner Feſtrede Wenn er zurückdenke an den 8 Januar 1896
ſo in einem ſtillen Studirzimmer nur drei Männer zuſammen
waren und die erſten Entwürfe zu einem Vereinshauſe machten
wenn er dann zurückdenke an den 3 Februar deſſeiben
Jahres wo die Grundlagen der Befgrntensgegirwalt
gelegt wurden aber noch in unbeſtimmken Umriſſen ünd wenn
er unn heute das fertige Werk betrachte dann komme es ihm
manchmal vor wie ein Traum daß heute ſchon nach kaum fünf
Jahren das Ziel erreicht ſei Was dazwiſchen liege ſei viel
fruchtloſes Arbeiten vieles fruchtloſe Entwürfe und viel Ver
zagen Aber das alles ſei heute vergeſſen und dankbar ſei derer
gedacht die mitgeholfen haben an dieſem ſchönen Werke
Redner gedachte an dieſer Stelle auch mit Worten des Dankes
weier Männer die zwar mitgewirkt aber die Frucht ihrer

Arbeit nicht mehr erlebt haben des Superintendenten
D Förſter und des Architekten Steinhauf und fuhr dann
fort Nur eins ſei im Rückblick auf das was hinter uns liege
nöch ausgeſprochen daß es erfreulich ſei daß die Pläne
welche einen prächtigen Bau für das Vereinshaus in Ausſicht
genommen hatten keine Verwirklichung gefunden haben und
daß man ſchließlich auf dieſes beſcheidene Gebände ver
fallen ſei Nachdem der Redner ſodann die Ver
ſammlung begrüßt hatte verbreitete er ſich über
das Vereinshausweſen im allgemeinen und über
das Halleſche Vereinshaus im beſonderen Er erinnerte an die
Worte Bodelſchwingh s die einmal eine Verſammlung hin
geriſſen hatten als es ſich um den Bau eines Vereinshauſes
handelte an die Worte Und wenn euch einſt Chriſtus fragen
wird was habt ihr mit denen gethan die ihr mit Mühe und
Noth dem Chriſtenthum zugeführt habt die ihr erhalten erzogen
ernährt und gelehrt habt Dann werdet ihr ſagen müſſen
Wir haben ſie in die Schnapskneipen geſchickt Auf Grund
dieſer Worte ſchilderte Herr Prof Kautzſch die Nothwendigkeit
von Vereinshäuſern und wie ſich aus dieſer Nothwendig
keit heraus das Vereinshausweſen aus dem Herbergsweſen
gebildet habe wie früher das Hoſpizweſen Der Feſt
redner kam dann auf das Halleſche Haus zu ſprechen
und tadelte daß man den Vorwurf erhoben habe es
ſei nur die Errichtung eines Muſikſaales geplant geweſen und
das Beſtreben nach einer evangeliſchen Vereinshauſe ſei nur
als Deckmantel benutzt worden Er verwahrte ſich gegen eine
derartige Unterſtellung und erklärte ausdrücklich daß das Haus
nur den Zwecken dienen ſoll die man ſiets als ſolche genannt
habe Zum Schluß ſprach Prof Kautzſch noch einige Bikten um
Unterſtützung durch Veitritt zur Geſellſchafi uſw aus und er
klärte dann das Evangeliſche Vereinshaus in Halle für eröffnet
Der Feſtrede folgte wiederum ein allgemeiner Geſang womit
die Feier beendigt wurde

Kirchliche Wahlen J der Domkirche wurden am
Sonntag nach dem Hauptgottesdienſte gewählt Kauſmann Gans
Bürgermeiſter v Holly und Rendant Paege als Presbhyter
Buchhäundler Anton Rechnungsrath Boltze Poltizeiſekretär

änicke Rechnungsrath Köh ler Kaufmann G Moritz
rof Dr Rotbhſtein Polizeiſekretär Schräpler Direktor
r v u s und Lehrer Schunke letzierer nen als Gemeinde
rtreter

Aus den Gemeindekörperſchaften der Kirchen
gemeinde Giebichenſtein Eröllwitz ſcheiden mit Ende
dieſes Jahres aus I aus dem Gemeindeklrchenrath die Herren
Rentier Gutezeit Lehrer Käſtner Privatmann Lehmann und
Gärtnereibeſitzer Brecht ſowie der Patronatsverireter Herr
Sanitätsrath Dr Urtel II aus der Gemeindevertretung die
Herren Fleiſchbeſchauer Haniſch Schloſſermeiſter Zwanzig Uhr
macher Frautz Reſtaurakeur Lüderitz Rentier Reinicke Kauf
mann Richter Poſtverwalter Wünſche Kaufmann Billhardt
Bauunternehmer Schumann Lehrer Walther Kaufmann Ehrlich
Jormermeiſter Fritz und Oekonom Arnecke Die Ergänzungs

wahlen finden am nächſt rgott esdienſtes ſtatt bſten Sonntag nach Schluß des Haupt

Nachfeier der
Sunett en

rundſteinlegunder Kuſſerin

Grundſtelnlegung zur Paulus
geſtrige Familienabend zugleich Nachfeier der

zur Pauluskirche und Feier des Geburtstages
z erfreute ſich eines überaus zahlreichen Veſuchs
D den letzten Platz war der Dir ten beſetzt

herrliche Geſangsſoli erfreuten Frau Prof Schmidt und Frl
Hering ferner wechſelten gemeinſame Geſänge und Gefangs

Wie des StephanusKirchenchors ab Jn einem von einer
ame geſprochenen Prologe wurde die Kaiſerin deren Geburts

a es feiern gelte als Landesmutter und auch als Mutter im
i ibrer Familie gefelert Wie die Pauluskirche ſo ver

Wuten viele Kirchen im deutſchen Lande ihre Gründung dem
Kite en der Kaiſerin Die Begrüßungsanſprache hielt der

rhenälteſle Herr Oberlehrer Dr v Scholten Er dankte
ger der Kaiſerin für ihre gütige Mitwirkung am Kirchban

lleß ſeine Anſprache in einem dreifachen Hoch auf die
e ſerin ausklingen Jm weiteren Verlaufe des Abends wandte

S Herr Pfarrer Bach an die Verſammelten und führte aus
bie Beſprechen der Verhältniſſe der Paulusgemeinde daß er

ber der Pfarrer ohne Kirche geweſen ſei doch ziehe er dies
Purer noch einem Pfarrer mit Kirche und ohne Gemeinde vor

och in drei Jahren würde die Hoffnung vieler erfüllt ſein
77 der Höhe des Haſenberges herab würde die Pauluskirche
ſpr gewaltigen Steinen erbaut grüßen Herr Prof D Loofs

W die Bedeutung der Gemeinde in alter und neuer
n ſchi gte daß unſere Kirchengemeinden hinſichtlich des Zu

ren uſſes der einzelnen Gemeindemitglieder und des
ſir eſuches wohl noch manches zu wünſchen übrig ließen

Er erinnerte dabei an amerikaniſche Kirchengemeinden die in
dieſen Punkten ſchon viel weiter entwickelt ſeien als wir doch
gleichwohl ſeien im großen und ganzen die kirchlichen Verhält
niſſe Deutſchlands günſtiger als die nordamerikaniſchen denn
prozentual zähle unſer Land bei weitem mehr Chriſten Das
Schlußwort und Gebet ſpr ſiev Broecker ſprach ſodann Herr Hilfsprediger

T Die Einführung des neuen Diviſionspfarrer
errn Schneider erfolgt am korin der Garniſonkirche 7fe ommenden Sonntag mittag

D Hermens Nach dem
dienſt ſtatt bei dem der Eingeſührte die Predigt hält

Singakademie Konzert Wir möchten es nicht ver
fäumen auf das Symphbonſekonzert der Singakademle in den
n waren am Mittwoch abends 7 Uhr nochmals aufmerk
am zu machen Wäre es auch nur um eine der ſchönſten

feierlichen Akte findet Militärgottes

Symphonien Beethoven s wieder einmal oder vielleicht zum St
erſten mal zu hören ſo müßte vor l le minſikaliſdein Abend mit Spannung allem die mnſikaliſche Jugend

entgegenſehen Für die älteren Muſik

nliche Feſtgeſellſchaft zuſammengefunden in der ſich Mi

Georgen durch Herrn Konſiſt Rath V

I Veiblatt zu Nr 497 der Saale Zeitung
freunde aber iſt es unter allen Umſtäfleißigen Beſuch die Veranſtaltungen ſten eaterlen
woiun e en e er der Sltlzden unſerer Stadt nun

eine hervorragende Stellnur durch ſolche Unterſtützung ſich erhellte t e
Stadttheater Aus dem Burean d dttheaterwird uns geſchrieben S in vergangener What ne

Puetnugre ment die r Gioconda wird am
zum erſten male wiederholt Farbe Blau 35Für Freitag wird als Vorſtellung im er aubgewählter

erke Grillparzer s einziges Llügt vorbereitet s sia uſtſpiel Weh dem der
Tbhaliatheater Aus dem Bureau des Thaliatheaterswird uns geſchrieben Als nächſte Novität wird d L

dreiaktiges Schauſpiel Das Vermächtniß in Scene gehen
ein bochintereſſantes Werk welches bereits erfolgreich über ver
ſchiedene Bühuen gegangen iſt Erſt jüngſt erzielte das Stück
am Burgtheater in Wien und Lobetheater in Breslau bedeutende
Erfolge

Fernſprechverkehr Die Theilnehmer an der neu
eingerichteten Stadtfernfprechſtelle in Mattierzoll ſind zum Ver
kehr mit Halle und Ammendorf Radewell zugelaſſen Die Sprech
gebühr für das Dreiminuten Geſpräch beträgt 1 Mark

Die Zuckerrübenernte im Saalkreiſe neigt ſich ihrem
Ende zu da auch die größeren Gutsderwaltungen mit dem Roden der
Rüben ziemlich fertig ſind Der Ertrag kommt dem einer Mittel
ernte gleich da pro Morgen je nach der Bodenbeſchaffenheit
120 150 Etr im Durchſchnikt geerntet worden ſind Der Zucker
gehalt der Rüben iſt ein recht reichlicher Das Roden geſtaltete
ſich bei der anhaltenden Trockenheit und Härte des Bodens
ſchwierig Je nachdem der Eigenthümer die Rüben durch den
Heber lockern ließ oder nicht betrug der Preis für das Roden
8 bezw 12 M pro Morgen vereinzelt erfolgte das Roden auch
als Entgelt für das als Futter geſchätzte Rübenkraut

Patentertheilung Auf ein Verfahren zur Her
ſtellung von zuſammenlegbaren Papierguirlanden Kränzen uſw
wurde der Firma Heilbrunun Pinner hier ein Patent
unter Nr 116,263 ertheilt

Gebrauchsmuſter Jn das Muſterſchutzregiſter wurde
eingetragen von Herrn Hermann Pollmer hier ein Chriſt
baumgeläut mit durch Feder gedrehtem Klöppel und zwar
unter P 5513 Ferner ließ Herr Otto Schöbe hier unter
Sch 11,539 eintragen Kugellagerung für das Ende des Krahn
maſtes für Laſthebewerke aus in einem Gehäuſe vorgeſehener
nach unten koniſch erweiterter Kugelhülſe und nach außen kontſch
erweiterter Kugelhülſe auf dem Deckel des Gehänſes und Herr
Franklin Schmidt hier unter Sch 10,788 einen als Brot
ſchneidmaſchine ausgebildeten Brotbehälter mit endloſer Kette
und Mitnehmer zum zwangläufigen Vorſchub des Brotes

Prämiirungen Der in weiten Kreiſen als Geflügelzüchter
bekannte Herr Landgraf aus Döllnitz iſt auf der in Hannover
vom 19 23 d M ſtattgehabten Geflügelausſtellung abermals
für ſeine Züchtung weißer franzöſiſcher Bagdetten ausgezeichnet
worden indem er zwei erſte Preiſe und einen Ehrenpreils erhielt
Herr Glaſermeiſter Mattick von hier wurde für Eistauben mit
einem erſten Preiſe prämlirt

De vom Halleſchen Fr e ekeerufeyn Fortbildungskurſe für ſchulentlaſſene Mädchen
nehmen Donnerstag den 25 Okt abends 8 Uhr in dem von
den ſtädtiſchen Behörden zur Verfügung geſtellten Schulraum
Oleariusſtr 7 ihren Anfang Anmeldungen dazu nimmt die
Lehrerin Frl Martha Schumann Thorſtr 15 entgegen

ins Leben ge

Vereine und Verſammlungen
Die Halleſche e r Feuerwehr vertheilte

bei ihrem jüngſt in der Kaiſer Wilhelmshalle abgehaltenen
ahresfeſte wieder eine Anzahl en für langjährige
ienſtzeit und zwar an e Schmidt und ZugführerKüntz lin für 20 jährige Zugehörigkeit zum Corps und Vice

Oberfeuerwehrmann chade Vice Oberfeuerwehrmann
Portius und Oberfeuerwehrmann Rapſilber für 15 jährige
Dienſtzeit Oberfenuerwehrmann Bandermann und Steiger
Stöber für 10jährige Mitgliedſchaft Die Auszeichnungengelangten durch den Vice Kommandanten Werkmeiſter Pr eiſ6

zur Vertheilung
Ein Verein der Gondelbeſitzer iſt die neueſteErrungenſchaft Halles auf dem Gebiete des Vereinsweſens Die

Gondelbeſitzer des Saalethales haben ſich zu einem Verein
zuſammengeſchloſſen zum Zwecke der Förderung der gemeinſamen

ntereſſen der Gondelbeſitzer der Sicherung und weiteren
ebung der mit Recht beliebten Gondelfahrten in unſerem

ſchönen Saglethale beſonders aber der Abwehr eventueller
Benachtheiligungen Vorſitzender des Vereins iſt der Gondel
beſitzer und Fiſchermeiſter Richard Knote in Giebichenſtein

Der Allgemeine Halleſche Turnverein nahm
in ſeiner Hauptverſammlung zunächſt den Geſchäftsbericht ent
gegen nach dem die Kaſſe eine Zunahme von etwa 130 M
erfahren hat Jn den Vorſtand wurden gewählt Kaufmann
Mäding zum erſten Vorſitzenden an Stelle des ablehnenden
S Prof Dr W Ule Kaufmann G Reuter r zweiten

orſitzenden Hilpert zum zweiten Kaſſenwart eiſer zum

zweiten Geräthewart und Lüſchke zum zweiten Bücherwart
Der Antrag wieder der x urnerſchaft als Mitglied
beizutreten wurde mit großer Majorität abgelehnt

Der Halleſche Fußball Klub von lieferte
am Sonntag den 21 d in Deſſau ſein erſtes Wettſpiel gegen
den Deſſauer Fußball Klub von 1898 von welchem die Forderung
zu dieſem Maich ergangen war Es gelang dem H K von
1896 wiederum einen ſchönen Steg zu erringen

Der Evangeliſche Arbeiter Verein veranſtaltete
am Sonntag in der Herberge in der Mauerſtraße einen Familien
abend Werkzeugmeiſter Kühme ſchilderte die Geſchichte des
Vereins Diakonus Witte ſprach über die Oberammergauer
Paſſionsſpiele Geſtern abend hielt der Verein eine Ver
ſammlung ab in welcher mehrere Mitglieder aufgenommen
wurden Sodann hielt Sattlermeiſter Rauſch einen Vortrag
über die Pariſer Weltausſtellung die er im Auftrage ſeiner
Jnnung beſucht hatte

Sitzung der StadtverordnetenVerſammlung zu Halle
Montag 22 Oktober

Am Vorſtandstiſche die Herren Geheimrath Dittenbergerals Vorſitzender Segen ar als ſtellvertretender
Vorſitzender und Fabrikbeſiger Billing als Schriftführer

Nach Eröffnung der Sitzung theilt Herr Geheimrath Ditt en
berger mit daß vom Vorſtande des Allgemeinen Bäder

erbandes ein Schreiben eingegangen iſt in welchem derVerband für die freundliche Aufnahme dantkt die er bei Ge
legenheit ſeiner Generalverſammlung in Bad Wittekind von
ſeiten der Stadt erfahren hat Sodann iſt eine Petition ein
gelaufen in welcher der dritte kommunale WahlbezirlsVerein
um Verbreiterung der Klausbrücke um Errichtung einer Be
dürſnißanſtalt auf dem Sandanger und um Verbreiterung der

raße vor der Waiſenhausapotheke erſucht Eine weltere
Peltition von Bewohnern des Gr Berlin ſtrebt beſſeres Straßen
pflalter vor den Grundſtücken Gr Berlin Nr l bis 10 an Es

Schriftwart Braun zum Stellvertreter Naumann II zum

Halle Dienslag 23 Oktober 1900

wurde anerkannt daß das Pflaſter ſich dort in ſehr ſchlechtem Zu
ſtande befindet und bemerkt daß die Petition die bereits im Auguſt
d J eingegangen iſt nur deshalb zurückgeſtellt worden ſei um
dem Magiſtrat Gelegenheit zu geben über den Stand der

Dinge 43 berichten Beide Petitionen werden hierauf der Bau
kommiſſion zur Bearbeltung überwiesen
de Vier nunmehr in die Tagesordnung eingetreten auf

r a
1 Gegenſtand der Erwerb von Land zur Erweiterun

des Schulgrundſtückes an der Petersbergſtraße Troth
und die Bewilligung von Mitteln hierzu ſteht Referenten ſind
die Herren Stephan und Bethcke Sie iheilen mit daß die
ehemalige Gemeinde Trotha mit dem Stellmachermeiſter Wilhelm
Kohl einen Vertrag abgeſchloſſen hatte nach welchem ſich K ver
pflichtete der ehemaligen Gemeinde Trotha eine ihm gehörige
Bauſtelle von ca 426 qm Flächeninhalt an der Ecke der Peters
bergſtraße und der zwiſchen dieſer und der Seebenerſtraße pro
jektirten Verbindungsſtraße 10 Jahre lang reſervirt zu halten
und ſie auf Verlangen in dieſer Zeit zum Preiſe von 30 M
pro qm abzutreten Da Herrn Kohl jetzt Gelegenheit geboten
iſt dieſe reſervirte Landfläche günſtiger zu verkaufen hat er ge
beten ihn von ſeiner ren zu entbinden Glelchzeitig
jedoch verpflichtete ſich die öſtlich des Schulgrundſtückes an
der Petersbergſtraße gelegenen beiden Bauſtellen von zuſammen
ca 1030 qm Größe der Stadtgemeinde zu demſelben Preiſe zu
übereignen zu welchem er die reſervirte Bauſtelle abtreten müßte
nämlich zu 30 M pro qm Dieſes Angebot erſchien dem Ma
giſtrat annehmbar einmal deshalb weil die beiden ca 1035 qm
großen Bauſtellen nicht wie die reſervirte Fläche von dem alken
Schulgrundſtück durch eine Straßenanlage getrennt werden viel
mehr an dieſes direkt angrenzen und zum andern weil die
beiden angebotenen Bauſtellen beſſer der Erweiterung des alten
Schulgebäudes dienen können als die reſervirte nur 426 qm
große Bauſtelle Jn Anſehung dieſer Vortheile und mit Rück
ſicht auf die in nicht zu ferner Zeit nothwendig werdende Er
weiterung des Schulgebäudes an der Petersbergſtraße erſucht
nun der Magiſtrat der Aufhebung des bindenden Vertrags
paragraphen zuzuſtimmen und ſich mit dem Ankaufe der oben
näher bezeichneten Bauſtellen von ca 1035 qm Flächeninhaltzum Preiſe von 30 M pro qm und frei von Straßen
ausbaukoſten einverſtanden zu erklären

Die beiden Kommiſſionen ſind allerdings anderer Meinung
geweſen ſie bezweifeln daß das Grundſtück innerhalb der
nächſten zehn Jahre gebraucht werden wird und vertreten den
Standpunkt daß wenn man Kohl ſchon von der ihm ſehr hinder
lichen Verpflichtung entbinde Vortheil gegen Vortheil ſtehen
müſſe Dieſem Grundſatze ſei in der Magiſtratsvorlage aber
nicht Rechnung getragen weshalb man ſich mit ihr in der vor
liegenden Form nicht einverſtanden erklären könne Man
beantrage darum ihre Ablehnung dagegen aber Bewilligung von
nur 3000 M à conto Vermögen zum Ankauf der angebotenen
beiden Bauſtellen unter Zuſtimmung zur Aufhebung des be
ſtehenden Vertrages

Es entſpinnt ſich eine längere Diskuſſion in der zunächſt Herr
Gygas ſeinem Bedauern darüber Ausdruck verleiht daß kein
erläuternder größerer Plan mit vorgelegt worden ſei wodurch
denjenigen Herren welche in keiner der beiden vorberathenden
Kommiſſionen ſind die Möglichkeit genommen iſt ſich über die
Lage der Parzellen zu orientiren Herr Oberbürgermelſter
Stande glaubt dieſem Bedenken mit der Dir wirkſam
entgegentreten können daß der Magiſtrat mit den Vor
ſchlägen der Kommiſſionen zweifellos einverſtanden erklären
werde und daß auch das Kollegium ohne weiteres ſeine Zu
ſtimmung extheilen könne wenn Kommiſſionen und Magiſtrat ſ h
über eine Sache einig ſeien t Brinkmann meintjedoch
daß es nun einmal der Wunſch der Verſammlung ſei bei ſolchen
Vorlagen auch Zeichnungen mit unterbreitet zu erhalten und
bittet dieſem Wunſche in Zukunft Rechnung zu tragen Um
nun allen welteren Verhandlungen über dieſen Punkt die ur
ſprüngliche Veranlaſſung zu nehmen fkizzirt Herr Baurath
Genz mer die Situation an der Tafel worauf noch die Herren
Bethcke und Heiſer warm für die Vorſchläge der Kom
miſſionen eintreten Dieſe werden ſodann auch unker Ablehnung
der Magiſtratsvorlage angenommen

2 Der nächſte Punkt der Tagesordnung beſchäftigt ſich mit
dem geplanten Ankauf des Grundſtückes Mauerſtraße
Nr 20 worüber Herr Gygas als Referent der Baukommiſſion
folgendes mittheilt Auf den Antrag des Magiſtrats ihn zu er
mächtigen das Weichenſteller Mucha ſche Hausgrundſtück Mauer
ſtraße 20 zum Preiſe bis zu 22,000 M anzukaufen tgſchet
die Verſammlung in der Sitzung vom 17 Sept den Ankau
für 20,000 M Dem Mucha der urſprünglich 25,000 M forderte
und dieſe Forderung auf 24,000 M ermäßigte iſt von dieſem
Beſchluſſe dem der Magiſtrat beigetreten iſl Kenntniß gegeben
worden worauf er ſeine Forderung auf 22,500 M ermäßigte
zugleich aber erklärte ſich auf weitere Verhandlungen falls
dieſer Preis nicht gezahlt werde nicht einlaſſen zu können
Die Baukommiſſion hat ſich infolgedeſſen noch einmal mit der
Angelegenheit beſchäftigt konnte aber zu einem anderen Reſultat
wie dem früheren nicht kommen Für andere Grundſtücke in
der Mauerſtraße ſelen 94 bis 117 M für den Quadratmeter ge
zahlt worden während bei dem von Mucha geforderten Preiſe
etwa 175 M auf den Quadratmeter kämen Die Forderung ſei
alſo entſchieden zu hoch ſo daß die Baukommiſſion nur erſuchen
könne auf dem zuerſt gefaßten Beſchluß beſtehen zu bleiben
Hierfür tritt auch Herr Hofmeiſter im Namen der Finanz

e ſſion ein worauf die Verſammlung in dieſem Sinne be
eßt

3 Herr Hofmeiſter referirt ſodann über die Vorlage bekr
Bewilligung von Mitteln für Unterrichtsſtunden am
Gymnaſinm Für die Dauer des Winterhalbjahres 1900/1
iſt ſ Z die Thellung der Oſter Ober Sekunda des ſtädtiſchen
Gymnaſiums beſchloſſen worden Zur Vergütung der hierdurch
nothwendigen Unterrichtsſtunden iſt der Betrag von 1716 M
26 Wochen à 30 Stunden à 20 erforderlich der d eonto

Kap XIX 11 bereitgeſtellt werden ſoll womit ſich die Ver
ſammlung ohne weiteres einverſtanden erklärt

4 Ferner berichtet Herr Hofmeiſter über die Gewährung
einer Unterſtützung an den Giebichenſteiner Knaben
hort der vor der Eingemeindung der ehem Vororte vom
Saalkreiſe eine jährliche Subvention von 150 Mark erhielt
Dieſe iſt nun ſeit der Eingemeindung in Wegfall gekommen
und da eine Vereinigung des Giebichenſteiner Knabenhortes mit
dem altſtädtiſchen Verein erſt am 1 April 1901 erfolgen wird
der Giebichenſteiner Hort von dem Halleſchen für das laufende
debr eine Unterſtützung alſo noch nicht erhält betrachtet es der

dagiſtrat für billig und empfehlenswerth ihm die von dem
Kreisausſchuß des Saalkreiſes früher zugeſagten 150 M für
dieſes gar aus Kap XX Nr 8 des Nachtrags zu gewähren

Die Verſammlung ertheilt hierzu ihre Genehmigung
5 Auch über die Mittel bewilligung zu den Vor

arbeiten für den Elſter Saale Kanal berichtet Herr
Hofmeiſter Er weiſt auf die in letzter Zeit mehrfach zuletzt
in Schkeuditz pflogenen Verhandlungen zwiſchen den
Intereſſenten hin die zu dem Beſchluſſe geführt haben ein
neues Projekt ausarbeiten zu laſſen das möglicherweiſe daß
Zuſtandekommen der ſchon ſeit Sarg angeſtrebten Waſſer
verbindung zwiſchen Halle und Leipzig gewährleiſten könneWie bekannt beſtanden bisher zwei Pojehe und zwar eint

das die Benubins des Eiſterbettef und eins das die
Benutzung der Wieſen zwiſchen Luppe und Etſter vopſen
Beide Projekte haben ſich als ausſichtslos herausgeſtellt da ſie
infolge der zu überwindenden Schwierigkeit zu koſtſpiel
werden würden Neuerdings i nun noch ein dritt
Projekt aufgetancht das die Benutzung des Luppebettes



vorſieht und dieſes hat nach dem Gutachten kompetenter Perfön
lichkeiten thatſächlich Ausſicht auf Verwirklichung Man ſei des
halb übereingekommen dieſes Projekt ausarbeiten zu laſſen
was einen Koſtenaufwand von 10 000 M erfordern würde und
in den ſich die intereſſirten Städte uſw theilen müßten So
haben Leipzig 3000 die Leipziger Handelskammer 1000die Elſter Saale Kanal Vereinigung 1000 Schkenditz 900
Merſeburg 500 M und der Großgrundbeſitz 1600 M zugeſagt
ſo daß auf Halle noch 2000 M entfallen würden Dieſer Be
trag erſcheine allerdings im Verhältniß zu der Summe die
Leipzig als die am allermeiſten interefſfirte Stadt
beiſtenere etwas hoch doch werde man ſich ſchon zur Zahlun
der Summe verſtehen müſſen da die Möglichkeit nahe liege da
Leipzig ſonſt auf eigene Koſten eine Waſſerverbindung mit der
Nordſee der ja der Elſter Saale Kanal dienen ſolle berſtellt

Es enlſpinnt ſich eine längere Debatte in die zunächſt Herr
Geheimrath Brünnecke eingreift Er hätte gewünſcht daß
die Vorlage bevor ſie an das Kolleginm gelangke auch der
Baukommiſſion unterbreitet worden wäre damit dieſe hätte den
Wertb des neuen Projektes begutachten können Sodann tritt
der Redner warm für die Vorlage eiz indem er den hohen
Werth den eine ſolche Kanalanlage auch für Halle haben würde
von allen Seiten beleuchtet Jm beſonderen verſpricht er ſich
eine Steigerung des Verkehrs auf der oberen Soaale wenn er
ja auch zugiebt daß den Hanptvortheil von der Waſſerverbindung
Leipzig ziehen würde Dagegen dürfe man ganz beſtimmt
erwarten daß Halle ein großer Stapelplaßz für allerhand Güter
werden würde und daß auch in Bezug auf Umſchlagsſtellen uſw
Verbeſſerungen zu erhoffen wären s

Auch Herr Oberbürgermeiſter Staude befürworkete die Be
willigung der 2000 M denn das neue Projekt ſo meint er
habe thatſächlich Ausſicht auf Verwirklichung Eine Leipziger
Autorität auf dem Gebiet des Tiefbauweſens habe ſich außer
ordentlich günſtig für die Anlage ausgeſprochen Herr
Gygas kommt darauf zurück daß die Leipziger Handels
kammer eine Summe zahle und fragt ſodann warum nicht auch
die Halleſche Handelskammer zu den Koſten herangezogen werde
Jm übrigen bedauere auch er daß Leipzig nicht mehr für die
Ausarbeitung der Projekte thne Hierauf erwidert Herr
Oberbürgermeiſter St aude daß die rechtliche Grundlage der
Handelskammern in Preußen eine andere ſei wie in Sachſen
und deshalb eine Heranziehung der hieſigen Handelskammer
nicht anginge Was die Betheiligung der Stadt Leipzig anlange
jo müſſe er daran erinnern daß der Elſter Saale Kanal Verein
in Leipzig der in dieſem Fall ja die Stadt vertrete ſchon mehr
als 30,000 M ſür die Kanalangelegenheit ausgegeben habe
Nachdem auch noch Herr Hofmeiſter die Unmöglichkeit die
Handelskammer zu einer Beiſteuer heranzuziehen dargelegt hatte
werden die geforderten 2000 M bewilligt
6 Sodann kommt ein Antrag zur Berathung betr die Ver

ſicherung ſtädtiſcher Gebände und deren Neutaxirung
Referenten die Herren Hildebraudt und Aßmann Jnfolge
einer ſchon früher in der Stadtverordnetenſitzung gegebenen An
regung hat der Magiſtrat beſchloſſen mit der Abſchätzung der
ſtädtiſchen Feuerverſicherungsobjekte die Kommiſſion zur Ab
ſchäßung für ſtädtiſche Gebäude zu beauftragen und die ent
ſtehenden auf 3500 M veranſchlagten Koſten aus Kap XIX 11
zu entnehmen Die Verſammlung wird erſucht dieſem Beſchluß
zuzuſtimmen und ſich damit einverſtanden zu erklären daß die
am 31 März 1901 ablaufende Verſicherung der ſtädtiſchen
I 1verſicherungsbiekte vorläufig auf ein Jahr verlängert
wird

Die Baukommiſſion und auch die Finanzkommiſſion ſind aller
dings der Anſicht daß es rathſam wäre an eine Aufhebung der
Feuerverſicherung zu denken doch empfehle man vorläufig eine
Verlängerung der Verſicherungen auf ein Jahr Was dagegen
die Neutaxirung anbetreffe müſſe man von einer Feuerkoxe
abrathen und die Forderung ſtellen daß vollſtändige Werth
taxi rungen vorgenommen werden allerdings in der Weiſe daß
die Feuerverſicherungswerthe mit Leichtigkeit aus ihnen erſehen
werden können Aus dieſem Grunde ſchlage man eine Er
höhung der geforderten Summe auf 5000 M vor Dieſen
Ausführungen der Kommiſſionen ſchließt ſich auch das Stadt
verordneten Kollegium an

7 Ueber die Bewilligung von Mitteln für Feuertele
graphen Anlagen in den Vororten berichtet Herr
Aß mann Nachdem die Verhandlungen mit den freiwilligen
Fenerwehren in Giebichenſtein Cröllwitz und Trotha zu einem
befriedigenden Reſultat geführt haben dieſe alſo ihre Bereit
willigkeit in Fällen der Gefahr mitzuwirken erklärt haben find
zur beſſeren Sicherung des Eigenthums der Neuhallenſer
in den ehemaligen Vororten Giebichenſtein und Cröllwitz
Feuermelder und Hinweisſchilder angebracht worden Der
Magiſtrat bittet deshalb nunmehr die nach dieſer Richtung ge
troffenen Anordnungen gutheißen und die entſtandenen Koſlen
im Betrage von 1120 34 M auf Kap XII Abth Nr 18 des
laufenden Haushaltsplanes na chträglich bewilligen zu wollen
Dies geſchieht

8 Antrag auf Vermiethung von Kellern unterm Rath
hauſe Referent Herr Geheimrath Bethcke Der Magiſtrat
bittet um die Zuſtimmung des Kollegiums daß die unter der
Polizeiwache im Rathhauſe nach dem Markte zu belegenen beiden
Keller nebſt hinterem Keller vom 1 Oktober 1901 ab auf ſechs
Jahre unter den üblichen Miethsbedingungen und zu dem jähr
lichen Miethszinſe von 550 M an den Kaufmann Friedrich
Höfer und ſeine Tochter Elly Höfer vermiethet werden Höfers
die die Keller ſeit einigen Jahren als Untermiether innehaben
zahlten bisher 530 M jährlichen Miethszins Da die Keller
nach einer neuen Feſtſtellung des Stadtbauamtes einen mittleren
Werth von 550 M haben und Höfers dieſen Miethszins zahlen
wollen empfiehlt der Magiſtrat Höfers die Keller auf weitere
ſechs Jahre zu belaſſen Die Stadtverordneten ſtimmen dem
Vorſchlage zu

9 Auch dem folgenden Antrage ſtimmt das Kollegium zu nämlich
daß dem Kaufmann Karl Cohn der im Erdgeſchoß des Rath
hanſes nach der Leipzigerſtraße zu belegene Verkauſsladen Nr 2
zur Zeit an den Hutſabrikanten Eisbein vermiethet unter den

üblichen Bedingungen vom 1 April 1901 ab bis zum 30 Sep
tember 1909 überlaſſen wird und zwar unter folgenden be
ſonderen Bedingungen 1 Cohn zahlt für die Zeit vom
1 April 1901 bis 30 September 1904 einen jährlichen
Miethszins von 1000 und für die Zeit vom 1 Oktober
1904 bis 30 September 1909 einen ſolchen von 1355 M
2 Cohn baut den Laden in derſelben Weiſe um wie er dies bei
ſeinem eigenen Laden gethan hat 3 Der Umbau alſo ins
beſondere die Vorbauanlage nebſt Schaufenſter geht ſofort nach
ſeiner Fertigſtellung in das Eigenthum der Stadt über 4 Cohn
kommt für jeden Schaden anf der durch den Umbau nicht nur
am Laden ſondern auch am Gebände ſelbſt entſtehen könnte
Wenn auch der jetzige Miether Eisbein 1355 M jährlichen
Miethszins bezahlt ſo erſcheint das Angebot von Cohn doch
durchans annehmbar weil der Laden nach den Feſtſtellungen
des Bauamts nur einen Miethswerth von 1000 M hat Ferner
kommt in Betracht daß Cohn bisher ein ordentlicher pünktlich

endg Miether geweſen iſt und der Laden durch den für
n mit erheblichen Koſten verknüpften Umban an äußerem

Anſehen und an Werth gewinnen wird Endlich iſt zu berück
ſichtigen daß auch mit anderen Ladeninhabern wie Steine

Lewin das Miethsverhältniß auf 10 Jahre abgeſchloſſen
worden iſt und daß auch Cohn ſelbſt ſein eigener Laden wieder
bis zum 30 September 1909 vor kurzem ſſen worden iſt

10 Nunmehr beſchließt die Verſammlung über die Petition
der Halleſchen Steinſetzergehilfen um Herausgabe
ſtädtiſcher Pflaſterarbeiten zur Tagesordnung überzugehen Referent
Gevrr U

uwahlen von Mitt v v und
11 vollzieht ferner Ne

r r Vor zungskommiſſion
e a12 Zum Schluß werden einige Vereinburungen mit den Eiſen

e

di ia e z v techniſche

bahndirektionen Halle und Magdeburg über das Betreten von
Grenzen Geländen durch ſtlädtiſche Beamte genehmigt

eſerent Herr Dr Keil Da aus Anlaß der Neuvermeſſung der
eingemeindeten e Giebichenſtein Trotha und Cröllwitz
auch das innerhalb derſelben belegene eiſenbahnfiskaliſche Gelände
im Zuſammenhang mit dem Privatgelände zu vermeſſen iſt
müſſen die Bahnanlagen öſters von den ſtädtiſchen Vermeſſungs
beamten und ihren Gehilfen betreten werden Es kommen in
Betracht 5 Landmeſſer bezw Vermeſſungsgehilfen und je nach
Bedarf 5 bis 8 Arbeiter Der Magiſtrat iſt daher wegen Aus
ſtellung bezüglicher Exlaubnißkarten für dieſe Perſonen mit den
Eiſenbahndirektionen Halle und Magdeburg in Verbindung ge
treten Dieſe machen die Ertheilung der Erlaubnißkarten jedoch
von den Reverſen abhängig welche bezwecken der Eiſenbahn
verwaltung für etwaige Entſchädigungen die ſie auf Grund des
Geſetzes betreffend die Verbindlichkeit zum Schadenerſatz für die
bei dem Betriebe von Eiſenbahnen Bergwerken uſw herbei
geführten Tödtungen und Körperverletzungen vom 7 Juni
1871 zu leiſten hat Rückdeckung zu verſchaffen Die
Stadtgemeinde hat zwar ihrerſeits durch Vertrag vom
10 Mai und 20 Mai 1899 bei dem Allgemeinen Dentſchen
VerſicherungsVerein in Stuttgart eine Hoftpflichtverſichernng
genommen jedoch iſt in dieſem Falle ein Rückgriff an den ge
nannten Verſichernngs Verein nicht angängig Bei Unter
zeichnung der RNeverſe wird vielmehr eine vermögensrechtliche
Verbindlichkeit für die Stadtgemeinde im Rahmen der S 3 ff
des Geſetzes vom 7 Juni 1871 bezw des Artikels 42 des Ein
führungsgeſetzes zum Bürgerlichen Geſetzbuch übernommen

Schluß der öffentlichen Sitzung gegen 6 Uhr

Jn der nun folgenden geheimen Beratung wurde die
Anſtellung der Polizeiſergeanken Rödersdorf und Richter
in zweiter Leſung gut eheißen Von der Anſtellung des
m rgeanten Trille wird in erſter Leſung Kenntniß ge

unen

Stadttheater
Der Hüttenbeſitzer

Jn Ohnet s rührſeliger Komödie Der Hüttenbeſitzer debnkirteeſtern abend Frau ihr ranken vom Schiller Thegter
n Berlin als Marquiſe von Beanlien Es iſt erfreulich daß

Herr Direktor Richards unſerem Rathe gefolgt iſt und ſich nach
einer neuen Mütter Darſtellerin umgeſehen hat Nach dem geſtrigen
Debut der Dame darf man die Hoffnung hegen daß mit dem
Engagement dieſer Künſtlerin die ſchwebende Frage der Be
ſetzung des Faches der Mütter und Anſtandsdamen vielleicht
einer annehmbaren Löſung entgegengeführt werden kann Die
Debutantin ſpielte nachdem ſie die Befangenheit der erſten
Scene überwunden hatte mit rontinirter Sicherheit Sie beſitzt
Geſchmack und Wärme ihr Spiel ift belebt und vermag zu
feſſeln Sie ſcheint allerdings mit unſerem Enſemble zuſammen
die Rolle zu wenig geprobt zu haben darauf deuteten einige
verfehlte Stellungen hin aber daraus kann kein Vorwurf
für ihre Perſon abgeleitet werden Freilich leidet ſie auch an
einem Zungenfehler ſie ſtößt mit der Zunge an aber dadurch
fällt ſie nicht aus dem Enſemble denn das thun mehrere Mit
glieder unſeres Künſtlerperſonals Man gewöhnt ſich ſchließlich
daran man gewöhnt ſich ja an alles Frau Fredi Franken
wird ſich nur bemühen müſſen dieſen Sprachfehler möglichſt
wenig auffällig erſcheinen zu laſſen Jm ganzen darf man
ſagen daß die Debutantin einen günſtigen Eindruck hervorrief
und wenn ſich burch eine gute Leiſtung in einer umfangreichen
Rolle wir bitten um die Eliſabeth Herr Direktorl
dieſer Eindruck verſtärken ſollte dann könnle man ihr
Engagement empfehlen Vorher allerdings heißt es noch Zurück
haltung bewahren Zum dritten male ſahen wir geſtern Herrn
Faber Er ſpielte den Préfont und zeigte dadurch abermals
daß er ein ganz vorzüglicher Darſteller in Salonrollen iſt die
nicht mehr als ein gewandtes Auftreten und gute Manieren er
fordern Aber daß Herr Faber das kann wußten wir bereits
viel wichtiger als dieſe Beſtätigung die wir geſtern erhielten iſt
das was wir noch nicht wiſſen nämlich ob Herr Faber ein
brauchbarer jugendlicher Held und Liebhaber iſt Dieſe Frage
iſt noch offen und ihre Beantwortung drängt Wir müſſen
deshalb bitten den Künſtler in einer Rolle auftreten zu laſſen
die ſtreng innerhalb des Faches liegt das er vertreten ſoll

Die übrigen Darſteller verdienen faſt ſämmtlich An
erkennung für ihre geſtrigen Lelſtungen insbeſondere Herr
Kunath deſſen ſchöne Einfachheit und Natürlichkeit aus dem
unmöglichen Schönſchwätzer Derblay beinahe einen glaubhaften
Menſchen zu machen verſtand Er fand eine würdige
Partnerin in Fräulein Charlotte von Schultz
die die Claire ganz prächtig charakteriſirte und mit
warmer Empfindung ausſtattete Frl Maltana dagegen iſt
für die Athengäs nicht intriguant genug und Herr Rüb ſam
machte als Bligny eher den Eindruck eines herzoglichen Kammer
dieners als den eines Herzogs Der Darſteller muß doch
wenigſtens ſo viel aus dieſer Rolle zu machen wiſſen daß man
die Leidenſchaft der Claire wenigſtens einigermaßen erklärlich
findet Vorzüglich waren dagegen die Herren Berend Mouliner
und Gura Vachelin und auch die Damen Runge Baronin
und Wolffram n Suzanne verdienen Anerkennung

Hugo Gerlach
Konzert der Meininger Hoffkapelle

Bewußt oder unbewußt urtheilen wir bei den meiſten
neuen Dingen indem wir ſie vergleichen mit dem was wir
bereits kennen Wer die Meininger Hofkapelle in der erſten
Hälfte der achtziger Jahre unter Hans v Bülow dem Schöpfer
ihres Ruhmes kennen gelernt hat wird darum auch nicht
umhin können zwiſchen heute und damals zu vergleichen Es
war keine kleine Aufregung in der muſikaliſchen Welt als
Bülow damals mit ſeinen Truppen auszog ging doch in Wien
das Gerücht um die Philharmoniker wie ſich das Hofopern
orcheſter als konzertgebende Vereinigung nennt ſeien aus
einem gewiſſen Schlendrlan erwacht übten und probirten über
Hals und Kopf aus Augſt den Vergleich mit dem kleinen
Hrcheſter Bülow s nicht beſtehen zu können Dann trat der
ans Haut und Nerven und recht empfendlichen Nerven be
ſtehende ſchmächtige Mann ans Dirigentenpult damals noch
nicht als Konzeriredner Es war im großen und ganzen der
Bülow den wir von ſeinem Klavierſpiel her kannten der auch
heute noch fortlebt in ſeinen inſtruktiven Ausgaben Cramer ſcher
und Chopin ſcher Etnden und Beethoven ſcher Klavierwerke von
op 53 an Nie erhörte ins kleinſte gehende Ausarbeitung ein
profeſſorenhaftes Demonſtriren Analyſiren und Ausdeuten einer
jeden Phraſe eine gewiſſe Trockenheit und Herbheit lief auch
mit wenn auch nicht ſo ſehr wie bei ſeinem ſonſt unüber
troffenen Klavierſpiel Die gegenwärtigen Meininger unter
Herrn Generalmuſikdirektor Fritz Steinbach der auch im
Jeußern nichts von Bülow hat ſpielen wahrhaftig nicht trocken
Ich will jedenfalls die poetiſche gefüblswarme Oberononvertureleber von ihnen hören Was war das für ein feen
hafter Hornruf zu Anfang des Tonſtückes Nicht Hüon Oberon
ſelber hatte das Horn an den Mund geſetzt und ein zartes
duftiges Feenreich erhob ſich vor dem geiſtigen Auge trotz ſteifer
Stuhlreihen und ſlackernder Gasflammen Wenn Bülow s trocken
demonſtrirende Weiſe geſtern von größerer Wirkung geweſen
wäre ſo müßte dies im Meiſterſingervorſpiel der Fall geweſen
ſein da hätten einzelne Verſchlingungen und Zierathe des
J 7 gothiſchen Portals dieſer Oper vielleicht ſchärfer und
n kühler Berechnung der Deutlichkeit herausgearbeitet ſein können

Die Scenen aus ioz Verdammniß Fauſt s mögen uns
eiſterſchaft der Meininger führen Schon

olinen und müßten dem vornehmſten Orcheſter zur

doch wenn ſie ſo Kunnteriſches leiſten von den reichſten Hor
theatern umworben werden Zwei derſelben hörten wir auch in
einem Duo mit Orcheſter von Saint Sasns die Herren Mani
gold und Mühlfeld Der letztere war unter den Klarinettiſten
der beſondere Liebling von Johannes Brahms der ihn für ſein
Trio op 114 und das Quintett op 115 allen anderen vorzog
Es liegt in ſeinem Spiel im ausdrucksvollen und doch ſo
ſchlichten Fallen und Steigen der Tonſtärke etwas was der
Brabus ſchen Muſe beſonders zuſagt Die Urſache warum die
Meininger die 2 Symphonie von Brabhms vielleicht ſchöner
ſpielen als ſie s unter Bülow gethan hätten liegt ebenfalls in
einer gewiſſen Schlichtheit und der Vermeidung einer Zuthat
fremden Geiſtes Ein tadellos korrektes Erklingenlaſſen ein
natürliches Steigen und Fallen der Tonſtärke iſt zuweilen alles
was Brabhms verlangt und womit er ſo herrlich wirkt und
an Partien die ſchon allein durch ihre Klangſchönheit bezaubern
iſt die 2 Symphonie reich Frau Marie Soldat Roegeraus Wien trug mit ihrem ungezwungen großen Ton einer bei
violinſpielenden Damen ſeltenen Eigenſchaſt und mit bewunderns
werther Sicherheit zwei Sätze ans Vienxtemps Violinkonzert
in dur vor hernach die dur Romanze von Beethoven und
nicht wie es im Programm ſtand Stücke aus der dur
Suite von J S Bach ſondern das dur Präludium und zwei
andere Sätze aus Vach s Violinſoloſonaten Daß die Orcheſter
begleitungen nichts zu wünſchen übrig ließen iſt bei einem ſo
feinſinnigen Konzertleiler wie Fritz Steinbach wohl ſelbſt
verſtändlich Dr Franz Kweſt

Ans dem Leſerfreifſe
Halle 22 Oktober

Handwerk wach auf
Der allezeit auf dem Gebiet der Handwerksintereſſen rührkge

und thätige Vorſtand des Handwerkermeiſter Vereins hatte anf
ſeine Tagesordnung an Freitag Die obligatoriſche Fort
bildungsſchule geſetzt Trotz dieſer das gewerbliche Leben tief
berührenden Angelegenheit welche durch offenes Ausſprechen
geklärt werden ſollte hatten es im ganzen drei Handwerksmeiſter
des Vereins der Mühe für werth erachtet zu erſcheinen
Gerade hier wo es wieder einmal galt eine Lanze für das
Handwerk einzulegen wo es galt das ſelbſtändige Handwerk inſeinen berechtigten Jntereſſen zu ſchützen wo es galt den Be
börden welche Werth auf die Entſchließnngen des ſelbſtändigen
Handwerks legen die Wünſche des Handwerks feſtzuſtellen da
iſt wieder niemand am Platze geweſen Dieſe hochwichtige An

ſo ſehr ſie eilt mußte um 14 Tage zurückgeſtellt
werden

Kann es denn vielleicht etwas Nachtheiligeres für das Hand
werk geben wenn wie es durchgeſetzt werden kann eine
Nachmittagsſchule eingerichtet wird Der Klempner auf dem
Dach der Schmied am Feuer der Tiſchler an der Hobelbank
der Schloſſer auf dem Bau nſw uſw ſie mäſſen doch einfach
ihre Arbeit auch niederlegen wenn ihre Lehrlinge die Arbeit
verlaſſen müſſen Hier iſt es Pflicht des Handwerks ſeine paar
Rechte die es noch beſitzt energiſch zu verfechten und zu
wahren Gewiß ſoll und muß der Lehrling heute Schule haben
gewiß wird das ſelbſtändige Handwerk dieſes anerkennen aber
eine organiſche Werkſtattsordnung darf darunter nicht leiden

Nicht unwilliges Beiſeiteſtehen nicht Maulen und nicht die
Fauſt in der Taſche machen ſchafft Abhilfe Auch nicht Zwang
oder Druck ſondern lediglich freudiges Mitarbeiten an den
großen Zielen der Hebung des Handwerks bringt Befriedigung
Möchte doch endlich die Zeit kommen wo das ſelbſtändige
Handwerk das einſieht möchten ſich doch endlich bereits genoſſen
ſchaftliche freie Vereinigungen in allen Handwerken bilden dann
dürfte auch der Tag nahen an dem das Mißverhältniß welches
jetzt in der Vertretung des Handwerks beſteht wonach z des
Handwerks durch 43 Stimmen vertreten ſind während z gar
nicht oder doch nur theilweiſe durch 2 Stimmen vertreten

en können beſeitigt wird Deshalb Handwerk
au

S hier und Minden
eduld
J N hier Auch auf den Trittbrettern der Straßenbahnen

dürfen Hunde nicht mitgenommen werden

Standesamtliche Nachrichten
Standesamt Halle 22 Oktober

Anfgeboten Der Ziegeleiarbeiter Auguſt Moſer und Jda
Fuß Paſſeudorf Der Kellner Wilh Darius und HedwigDettmeter Gr Klausſtr 7 und Leipzigerſtr 25 Der Maurer
Franz Pabſt und Selma Körner Paſſendorf und Wörmlitz

Eheſchliefzung Der Schloſſer Paul Stollberg und Fanny
Venediger Pfännerhöhe 44 und Thomaſiusſtr 35

Geboren Dem Cementarbeiter Herm Kellner eine Martha
Schmiedſtr 25 Dem Geſchirrführer Karl Meyer ein Karl
Am Bahnhof Dem Oekonomieinſpektor Eduard Lüdicke ein

Hermann Anhalterſtr 15 Dem Töpfer Herm Rader ein
S Willy Deyboldsgaſſe Dem Schneidermeiſter Guſtav
Brüggemann ein Max andsbergerſtr 61 Dem Arbeiter
Cundius eine Helene Gr Klausſtr 18 Dem Arbeiter Johann

Wir bitten um einige Tage

Ponwitz ein S Mittelwache Dem Arbeiter Max van Dreel
eine Erna Pfännerhöhe 58 Dem Arbeiter Albert Bornſchein
ein Kurt Hirtenſtr 15 Dem Kaufmann Hugo Haacke ein

Haus Gr Klausſtr 16 Dem Schneider Karl Strauß ein
Ernſt Kl Berlin Dem Reſtaurateur Chriſtian Michelfelder
eine Erna Leipzigerſtr 23 Dem Schriftſetzer Friedrich
Mockert eine Eliſabeth Albert Schmidtſtr 10 Dem Schmied
Albert Porath eine Hilda Beeſenerſtr Dem Keſſelſchmied
Karl Kittelmann ein Otto Schützenſtr 14 Dem Tiſchler
Herm Ernſt eine Charlotte Wolfſtr 28

Geſtorben Des Getreidehändler Reinh Hempel T Sidonie
2 Wochen Pfännerhöhe 33 Des Jnuvaliden Reinh Franke
Ehefrau Anna geb Melißner 47 J Flinthgaſſe Des Geſchirr
führer Ferd Schmidt T Anng I J Gerberſtr Des Hand
arbeiter Georg Eberhardt T Dorothea 1 J Rathswerder 15
Des Eiſendreher Aug Eiſenhut S Walther 2 Mon Lange
ſtraße 26 Der Privatmann Friedr Heßler 83 J Thomaſins
ſtraße Der Jnvalid Auguſt Hädicke 52 J Parlſtr 19
Der Arbeiter Andreas Zinke 59 J Klinik Eliſabeth Plathe
19 J Klinik Des Viktualienhändler Guſt Knolle T Eisbeth
1 Woche Kirchnerſtr Der Jnvalide Chriſtoph Arudt 78 J
Thorſtr 35

Standesaut Halle 22 Oktober
Aufgeboten Der Banarbeiter Michael Ziegler und Emmare Angerweg Der Rentner Auguſt Anſchütz

und Marie Schröder Mühlweg 46
Eheſchlieſtung Der Schuhmachermeiſter Paul Stenzel und

Anna Vachmann HG Triftſir 21 und Körnerſtr 60
Geboren Dem Geſchirrführer Otto Meiſe ein Wilhelm

Er Kabelhäufer Dem Maurer Leberecht Stroiſch ein S
Erich Cr Weißenburgſtr 12 Dem Geſchirrführer Hermann
Butthoff Zwillinge S Max und T Martha Fleiſcher
ſiraße 39 Dem Maſchinenmeiſter Otto Lange eine
Charlotte Berlinerſtr 29 Dem Fleiſcher Hermann Wirth
eine Anna Martha Adolfſtr Dem Handarbeiter
Franz Bernhardt eine Martha Tr Trothaerſtr 78
Dem Maſchinenbaner Karl Rehling eine Gertrud
Henriettenſtr Dem Geſchirrführer Wilhelm Knnert ein S
Franz G Körnerſtr Dem Bäckermeiſter Herm Hädicke
ein Fritz Schillerſtr 31Geſtorben Des Geſchirrführer Hermann Butthoff T
rieda 2 J Fleiſcherſtr 39 Des Handarbeiter Paulr Ehefrau Friederike geb Rolle 23 J Hohe

ie elerde ger iſt es mir auch heute noch nicht klar wie nſt d n Mein gen ſo ausgezeichnete läſer gewinnt vie raße 11 Des ſtänlentnant Georg v Bentheim T Daiſy
1 Woche Leſſingſtr
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urg 55 V P 00 V V PMagen T 366 tg 3 G nd 51 Ab P 10 49 Ab 8 Ifahrt bis Kötheu

EislebenRordhauſenKaſſel 25 V P 57 V fährt bis
Songerhaſen 10 B P 11 00 V 8 3 G 12 00 Mitt

Eisleben 15 N P 54 N D 2 G B400 N P 30 Ab ſfährt bis Eisleben 10 40 Ab S 1
1131 Ab P

SlebenHüldesheimLöhne 450 V Peeereeeeeee1037 Ab r ab Halberſtadt Schnellzug

SorauGuben 35 V 8 3 G a 50 V P 11 34 V R

Hetiftedt 46 V 10 00 V 00 N 00 N bis Dölau30 N Außer vorſtehenden fahren an Sonn und Feſttagen
bis 15 November und vom 15 März ab nach Dölau noch folgende
Züge 30 30 00 30 00 00 00 N

v
Ankunft der Eiſenbahnzäge

Thüringen 354 V 8 3 0 von MD 2 R V kommt von e eehErfurt 652 B D 2 B von Sinttgart u Mahand 2 V
3 B B B 12 N 101 B 232 8 Ie r t r n 05 N P 5726 NS 1 n von München und34 Ab ma 21 Ab D e n 7 u e h Stuttgart

Berlin 19 V 37 V P 7338 V kommt von Witten
berg 55 V D 2 B4 1016 V P 10 44 B
11 18 V S 3 B 05 N D 2 R 00 N R 50 ND 2 d 26 N P 732 Ab S 3 O P 10 Ab R
10 34 Ab D 2 11 18 Ab P 11 27 Ab D 2 a

Leipzig 45 V P 637 B 50 V P 46 V 951 V
10 40 V 11 10 V S 3 O B 10 N P 127 M8 3 0 B4 337 M 28 N 30 N P 29 N verkehrtnur Werftags 10 N S 3 O 55 Ab 41 Ab41 Ab 10 24 Ab P 10 45 A S 3 O B 12 11 b
Magdeburg 45 V P 30 V kommt von Köthen 7S 3 G Baä 27 V 8 3 o n 50 V 2 z

B 29 N P 21 N 03 N S 3 G B 7 b P14 Ab P 11 04 Ab S 3 O a
8

1

Nordhaufen Kaſſel Elsleben 45 V P 20 V 8 3 6 n
9550 V B 22 N P 42 N D 2 R 4 16 N23 R P 32 Ab 04 Ab S 3 G P 10 27 Ab F

Löhne Hildesheim Aſchersleben 37 V kommt von Cönnern
und verkehrt mr Werklags 19 V von Halberſtadt
10 13 V R 12 41 N P 57 N P 32 R S 3 Bd

14 Ab P 11 38 Ab P
Soran Guben 26 V P kommt von Torgan 10 16 V P
2 N S 2 G a Anſchluß von Breslau Wien 20 N R kommt

von Cotlbus 38 Ab P 10 17 Ab 10 28 Ab S 3 G Bau
Anſchluß von Breslan Wien

Hettftedt 30 V 12 25 N 20 N von Dölan 21 N20 N von Dölat 05 Ab Außer vorſtehenden kommen
an Sonn nnd Feſttagen bis 15 November und vom 15 März ab
von Dölau noch folgende Züge 50 20 50 50 N
20 50 50 50 NSchuellzug D Durchgangszug Vei den in den Fahrplänen mit dem Buchſtaben P bezeichneren Zügen deren Wagen rGänge durch gedeckte Uebergangsbrücken mit ander verbunden und mit unmmerirten Plätzen verſehen ſind u V rigen eines ſolchen

ier der ifen ein Zuſchllatzes außer den Fahrpreiſen ein Zu3 zu zahlen Jm Falle der Beuntzun 2
II Klaſſe und 1 M ſür die II und I Klaſſe Dieſer
ausweifen ſich befinden die mit dem Auſdruck Giltig für a e Züge verſehen ſind

von 1 M für die III Klaſſe und 2 M für die II und I Klaſſe gegen Aushändigung einer P
er Durchgaugszüge auf Strecken von nicht mehr als 150 km d die Platzgebühr 0,50 M für

Dieſer zu n iſt auch von denjenigen Reiſenden zu eutri hten welche im Beſitze von Fahrt
Kinder für welche Fahrkarten gelöſt werden müſſen

haben für Platztkarten den vollen Betrag zu entrichlen Die mit einem S bezeichneten Schuellzüge ſind zur Beförderung unverpagler einſihiger
Kweiräder freigegeben

Die zur Poſtbefördernng dienenden Züge

alle Arten von Poſtfendungen Briefe Werthſendungen un
zeichneten Zügen läuft ein Poſtwagen B
läuft kein Poſtwagen

d bigem Fahrplan mit einem Buchſtaben in fetter lateiniſcher Schrift B oder Baä verſehen twer Packete abgefandt oder empfangen werden können Jn den mit P be
bedentet daß mit dem Zunge unr Briefe befördert werden Jn den mit B bezeichneten Zügen

ſodaß eine Auflieferung von Briefen am

p bedeutet daß mit dem Zuge

uge ſelbſt nicht erfolgen kann Rad bedeutet daß in dem Zuge
zwar ein Poſiwagen läuſt mit demſelben indeſſen nur Briefe und dringende Packete in einzelnen Fällen auch Geldbrieſe befördert
werden Vei dem Poſtamt 2 Bahnhof gelangen nur gewöhnliche Briefe c und Zeitungen ſowie Packetſendungen und Werthbriefe mit der
Bezeichnung bahnheoflagernd oder zur Ausgabe Bei den Poſtämtern 3 Moritzzwinger und 4 Geiſtſtraße findet eine Aus
gabe von Poſtſendnugen überhaupt nicht ſtatt Die Eilbeſtellung findet ſtatt bei Einſchreib und gewöhnlichen Brieſſendungen Werthſendungen
und Packeten welche mit den Vahnpoſten eingehen vom Poſtamte 2 aus bei allen übrigen Sendungen ſowie bei telegraphiſchen Poſtanweiſungen
vom Poſtamte 1 aus

e e

Gute Häner und
Förderlente

ſinden dauernde Arbeit bei höchſteLöhnen auf tenBrann kohlengrube Wilhelm
bei Cöthen Anhalkt

Tüchtige Arbeiter ſof gef ſolche die
in der Eiſenbranche ſchon thähtig waren
bevorzugt Merſebunrgerſtraſe Z

Schweizer Kulſ iſtSchweizer Kulſcher Kuhfütlerer
Groß und Kleiun Kuechte Burſchen
ſuchen Stelle durch Frau Merrinanmz
Leipziger Straße 15

Mit Maffage Einpacknugen 2e
ſowie Pflege Nervenkrauker vollſt
vertraute ältere Pflegerin fucht Stel
lung Gute Zengn ſteh z Verſfüg
Oſerten 1811 G an die Exped

Franz Biücicelt
Regenschirme in Gloria Seide Keine Imi

Kleinschmieden 2

Schirm Fabrik
tation von 3 Mark an

Reelle selbstgefertigte Waaren

e S eJ 7 e e nec Sne se n
t SS ee e 22a i ä e

Köchin ält u jüng Mädch ſuchen
Stelle d Fr Douke Geiſtſtraße 39

a0 ſür Küche u HausMi arbeit wer /11 geſget v ten Fr Thurm
Für mein Leinen u Wäſcheansſtener

Geſchäft fuche ein jüngeres Fräulein als

G ERGEBG G
Rich Kretzſchmar Leipziger Str 96

lich die vorzü

blüte Dich
vor minderwertigen Zuthaten für Dein Kleid

Nur das Solideste ist das Billigste Darum verlange man ausdrück
rzüglich bewährten in jedem

Vorwerk schen Originaf Qualitäten
Primissima Kragen und Gürtel Einlage besonders Practica

sowie die vulkanisirten nahtlosen Schweissblätter Exquisita
Perfeeta und Matador mit der Marke des Erfinders Vorwerk

besseren Geschaft erhältlichen
Veloursborde Mohairborde

Suche für m Schwägerin 20 ver
Herrenbek fehlt Lebensgefährten Be
minterbevorz Verm verb Anonym un

e beſſ Stände finden zurnitten Niederkunft u ſtrenger

ausgebild Hebamme 9 voll Sicherdeit
ohne Anzeige an die Heimathsbebörde

Verlin Wilhelmſtraße 121
m erh in allen Frauenlkeiden geBe wiſſenhafte Ausk d Fran B

Nener Führer für Halle S

Soeben erſchien
B

a 5Führer durch Halle a

und ſtädtiſchen Einrichtungen
und Anfſtalten

und der zuſtändigen Autoritäten
und Vorſteher

E Genzmer Ftadtbaurath
Dr O Förtſch Stadtrath
Karte der Umgegend u ſ w

Oktavp elegant gebunden 1

Otto Hendel Verlag Halle S
Der Bebörden Wiſſenſchaft

einigt den neuen Führer zu einem
inbaltreichen und formſchönen
Sktadtageſchichte zu erheben Es
iſt ein völlig Nenes das hier auf

gewiß vorbildlich wirken wird
Für Hallenſer in der Fremde
kommener zuverlkäfſige Nachrichten
aus der Heimat bietender Freunß

mögend häuslich erz welcher es anpaſſ

berückſ Off V 2 6014 R Moffe Halle

Diskr liebev Anſn bei gebild beſſ

0

Zerneeke Berlins étpſftl

S

und ſeine ſtaatlichen

Mit Unterſtützung des Magiſtrats

her ausgegeben von

Mit 13 Vollbildern Stadtpklan

Durch alle Buchhandlungen u von

Knuſt Technik haben ſich ver

Handbnuch der Heimathknude und

dieſem Felde zboten und das

dürfte der Führer ſich als will

ex weiſen r

Uniformhemden
Nachthemden

J Kragen Hangehetten Serviteurs
Herrenwäsche jeder Art

naeh Hanss
Anfertigung in eigenen Arbeitsstuben

unter Oberleitung eines
erfahrenen Vachzuschneiders

Hemden Reparaturen
ühernehme loh für meine werthe Kundschaſt ebenfalls

l ad Pönfebe

er Strasse 7

n

o ernte s

Druck und
Ansſtattung ſind
bei billigſtem Preiſe

außerordentlich
gut und ſauber

Reform

Der billige
Preis iede Num
mer nur 25 Pifg
bei ausgezeichneter

typographiſcher
Ausſtattung gutem
Papier und klarem

Drucck geſtattet
auch dem Unbe
mittelten den all
mählichen Erwerb

der klaſſiſchen
Littergtur Erzeng
niſſe des Jn und
Auslandes Dem
verdienſtlichen Un
ternehmen iſt denn

auch der gebüb
rende Erſolg nicht
verſagt geblieben

Börſen
Conrier

Friſches Gänſepötkelfl geräucherte
Gäuſebrüſte und Kenlen Gemüſe
Conferven 1900 er Ernte Kieler
Bücklinge Sprotten Flundern
Svpickaale mariuirte Fiſchwaaren

De friſchen Schellfiſch
empfiehlt

Kobert Hochmuth
Gr Steinſtraße 36

Die feinen blaßrothen Zwiebel Kar
toffeln ſind eingetroffen ferner echte
Neuftädter ſowie alle Sorten balt
bare Winterwagre Empfehle ſelbige
zu foliden Preiſen frei Haus

Wir empfehlen unſeren feinſten
Cryſtallzucter

in Kiſten à 50 Pfd u Säcken à 200 Pfd
Köhne Lücke Böckelmann

Zuckerfabrik Atzendorf

Kobert Erbe Dorotheeuſtr 13

Halte dich
warm

und trage
Seclenwärmer Leibwärmer
Kniewärmer Rückenwärmer
Brustwärmer Magenwärmer
Mierenwärmer Fusswärmer
Kopkwärmer Armwärmer
Pulswärmer Ohrenwärmer

Zu haben bei

Poſamenken
Beſätze

in ſchwarz und farbig
ſehr preiswerth bei

E Sohnee Noht

eigener Pressung

e eeaeeeeeeS 2

Kleinschenieden 6 Fernspr 1013

Dngel Apotheke
empfielut

Wimbeers a t

v JnS 1 k 19 25 50i 65 T 75 2 r 25
r 25S u T MrGegenſtänden zu

Geburtstag Hochzeils

und Gelegenheits

Geſchenken
m

veranſtalteich für nächſten S
a 2eine beſondere

Ausſtellung
in meinem

EcSchaufenſter

um zu zeigen daß ich auch
in den

uog

niedrigen Preislagen

eine gediegene und große
Auswabl biete

Täglich Eingang von

Keuheiten
in

allen Preislagen
von

L 300 M
F R Tittei

Jnwelier

S Scſ 7
S

4
x

lichen Gatten und Vater

überans

Aulius Bacher er
Versand gegen Naehnahme

nimmt anAſchenfuhren Zarſeuktr 18
Zwei branne Jagdhunde

ältere Hündin junger Hund
Freitag den 19 entlaufen
Wiederbringer oder wer
nachweiſt angemeſſene Be

lohnung Vor Ankauf wird gewarnt
Weſtfeld Nauendorf Saalkreis

Dem Kriminalſergeanten Hartmann
nebſt Frau zu ihrer morgen ſtatt
findenden ſilbernen Hochzeit
die herzlichen Glücwünſche

Ein Freund aus der Ferne
M H Wer will D Anleihen

wer f die Schurken

Familien Nachrichten
Für die vielen Beweiſe herzlicher

Theilnahme bei dem Hinſcheiden und
der Beerdigung unſeres theuren Ent
ſchlafenen des Bautechniker

Lonis Weickart
bringen wir nur auf dieſem Wege un
ſeren herzlichſten Dank zum Aus
druck

Halle Trotha den 23 Okt 1900
Die trauernden Hinterbliebenen

Die Beerdigung meiner lieben Frau
Anna Franke

ſindet am Mittwoch Nachm 2 Uhr vom
Trauerhaufe Fluthgaſſe 2 aus nach
dem Nordfriedhofe ſtatt R Frauke

Verlobt Frl Friedg Püſchel u Hr
Rechtsanw Hugo Diekmann Herne
Frl Aung Tonndorf u Hr Ludwig
Heine Jeng Köthen Frl Roſa Her
ſurt u Hr Hubert Jnſt Jeng

Geboren Sohn Hrn Oberlehrex
Dr Fitte GBerlin z Hrn Hugo Koch
Deſſau Hrn Fritz Roſe Sanger
haufen Tochter Hru WilbelmSchondorf Merſeburg Hrn Aſſeſſor
Dr Egon Richter Leipzig Hrn Dber
leut Frahnert Berlin Hrn Dr Haus
Haller JenaGeſtorben Hr Hoteldirektor Her
mann Reder Erfurt Hr Eiſenbahn
Telegraphiſt Richard Gottmannshaufen
Niederzimmern Hr Büchbändler
Rich Witzendorf Leipzig Hr Bäcker
meiſter Wilh Kaeſebier Wörlitz Hr
Oberförſter Guſtav Thoma Gr Lichter
ſelde Hr Oskar v Olszewsli Eich
holz Hr Leut Edwin v Biſchoſſs
hauſen Berxlin Hr Oberſtabsarzt
Dr Auguſt Tretzſch Charlottenburg
Frau Jobßanne Prinz geb Schulze
Lenng Frau Wilhelmine Kirchhof
geb Bärwolf Eisleben Fran Leopoldine Sackwitz geb Pfeiffer Wörlis
Frau Oberſtlt Käthe Eliſabeth Winsloe

eb r n Hr RentnerFriedrich Gleichmann Haſferode Hr
Gemeindevorſteber a D Martin Schil
ling Minsleben Frau Louiſe Rommel

Franke Köthen Fran Henriette
ühne Radegaſt Frau Karoline
reitag geb Lakemacher Köthen
raun Karoline Amelang geb Gießler

Elsnigk

Für die treue Liebe und Verehrunyg die unſerm treuen unvergeß

Ier mann Schultzejederzeit in ſo reichem Maße dargebracht worden iſt und die ſich durch
re ich e wohlthuende Beweiſe herzlicher Theilnahme
in chweren Tagen ſeiner Krankheit und bei ſeinem Heim
gange auf s Neue gezeigt dat ſagen den tiefgefühlteſten innigſten Dank

Halla a/S den 22 Oktober 1900
Claxa Schultze geb Helmbold und Kinder
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verzin inlagen auNichtmitgliedern mit 400 v von
Zabhlſtellen bei den Herren

Bruno Horn Thurmſtr 153 I

e t3 W ie

W
Rich Heinze Mansfelder Str 7e Aelteste und grösste

Wilb Schwarz Leipziger Str 19
Geſchenk für Erwachſene

S Iris BücherGebunden illuſtrirt billig
Ev Gratisprämie im W von

1000 FIavlks
und andere 3 Probebände franco
r A 3 zu bez von A Schupp

Zünchen 68 Hildegardſtraße 13a
W

W

Flügel und Pianinos
gebraucht aber gut reparirt verkauft

Julius BlüthnerFHrrualle a Poſtſtraße 21

eher und
pengartenZoeſchen bei Merſeburg Echtes

verkaufen per Kaſſe wegen Räumung
ca 2000 Alleebäume dunklerRothdorn je 3000 Süßkirſchen und
Bixnbäume in beſten Sorten unſ Wabl

0,50 0,60 alles ſchöne Waare
a 1000 Spitzahorn 4 em Stammſt0,80 und ca 10,000 ſtarke Zier A mſträucher und Buſchbäume à 0,10 uer

Kataloge zu Dienſten
4 Leiterwagen in gutem Zuſtande
ſteht billig zu verk Thorſtraße 35

Bann eiSsen
verkauft die Buchdr der Saale Ztg
Enmpfſehle täglich verſchiedene Sorten

Kuehenwanro egrohgrüg e en weiß e h
zar z Schuter1 Kilo ca 4 Groſchen Reihen 27 J o und Brenner tragen den 0
Weizeonmelal S Stempel Auerlicht bezw

ſt ſchön weiß 4 Pfd 50 E AuerlichtLaurentinsſtraße 18 h Alle ähnlichen Stempe und An
preisungen wie System Auer

t I Auer s Licht etc sind keine
I echten Auerfabrikate FEchtes

Auerlicht ist in allen guten Ge
I sohäften der Branche zu haben

a

Alles Gaskonsumenten werden
nachdrückllchst darauf aufmerk

sam gemacht dass sich eine
ratſonelle und ökonomische Be
leuchtung mit Gasglühlicht nur
durch Benutzung der echten
Auerglühkörper und Brenner
erreichen lässt do Verbindung
mit Filat Lux kein Anzünden
o o o mehr nötig o 0 0 I

Adler Motor wagen
das Ueneſte und Vollkommenſte auf dieſem Gebiete

Ein Muſterwagen wird am Mittwoch Donnerstag und Freitag den 24 25 u 26 d M in
der Zeit von 10 12 Uhr Vorm und von 5 lhr Nachm auf unſerer Radfahrbahn in der Halle ausgeſtellt
ſein und wir laden hiermit Jntereſſenten zur Beſichtigung und Probefahrten ergebenſt ein

Adler Fahrradwerke vorm Heinrich Kleyer Filiale Halle a v
elephon 616 ernä der u Schreibmaschinen eMartinſtraße 11 an der Leipziger Straße

Specialitäten Rotor Vahrzeuge Vahrr

Gasmotoren Fabrik Deutz Köln Deutz
Vekaufsstelle Leipzig Bahnhofstrasse 9

Motoren Fabrik der Welt
empfiehlt als alleinige 30 jährige Specialität

W Otto s neue Gas Petrolenm und Benzin
FIotore

in anerkannt vorzüglichster Ausführung und Rinfachheit
Wovon ca 55 000 Stück mit über 260 000 Pferdekräften in Betrieb

Otto neuer Bepzinmotor
besto Betriebskraft für die Landwirthsehaft

Preislisten Kostenanschläge u s w gratis
e e

t

ne
CAKES FABRIK

künſtliches Beines vom Cigents weg Aiteref I Rolljalousie Pulte von 150 Mk an Drelhisessel Aktensehränke

Underwood alnicht getragen werden kann iſt für

9 an G Clemens Annoncen
Exped Schönebeck Elbe

Spiritus Ileizöfen l
tabel ſchmutzlos von großer Heizkraft an

e ébngeere Sohreibmaschinen Vost

Frisirlampen u ſ w empfiehlt

E G m b II8 e e Halle a Gr Steinſtr 30
Otto Knoll s Herren Garäerobe

Fernsprecher 710 86 Leipziger Str 36 FernsF oberhalb des Thurmes im Pechorr Brau ernsprecher 710
empfiehlt sein grosses Lager in hochelsganter fertiger Herrengarderobe als

Anzüge Joppen MHaveloks Arbelter Garderoben u g w
Die Abtheilung für Anfertigung nach Maass ist mit den feinsten u geschmacek

vollsten Stoffen des In und Auslandes auf s reichsto ausgestattet und werden
Bestellungen nach Maass unter Garantie für besten Sitz and Tragbarkeit bei
billigster Preisstellung schnellstens ausgeführt B

h

e G oldfülifederm birigo 6 Mk Waterman 10 20 Mk
T neues ehe gncbtes Geschäftsbücher Reform Kontor Binrichtungen

keine Umschaltung
kein Farbband

rus Ferwerhungs Genossensctuſt

tand an
v

Sprechs

r r PapierausstattungenSpiritus Glählichtlampen ennerten in reighhetigeter nan
e el gehe en Se rein A Prfüt z e Papierhandlung Markt 21

etroleumgeruch kein enKaffee u Theemaschinen IIIIIIII
I

Bein kranke
beilt sehmerzlos ohne Operation ohneBerufsstörang

Dr mee Strahlnus Berlin Hamburg
Specialarzt für Beinkranke
in HUalIIe Grosse Steinstrasso 34a

Mantags und PFreitags
von 10 Vhr

Vertreter Albin Schumann

v a n J

G

Königsberger Geld 1

Totterie
Ziehnng am 29 Oktober e

Hauptgewinn 50,000 2c
Looſe à 3 Mark

Porto und Liſte 30
verſendet

Johs König Wolfſtr 19

PATEMNTE e
s schnell qut Patentbüreau

ACK LEIPZIG
Excellent English lessons rill be given

by Mrs E Colegrove Vor partic lars
apply to Frau Pastor Fritzs ca

Thorstrasse 54 I
Alelier für nſtf Zühne

An
ſertigung
künuſtl
e

D n GoldS Platinag uKautſchuk
PlonmW n bviren der

2 Zähne mitGold Silber Emaille e Schmerz
loſes Zahnzieben Nichten ſchief
ſtehender Zähne Jedes unpaſſende
Gebiß wird gut paſſend bei billigſter
Preisberechnung umgegrbeitet Repa
raturen an künſtlichen Gebiſſen ſofort

Pranz Iirsekorn
jetzt Leipziger Straße 22 II

Zu Weihnachts Arbeiten
ertheile Curſus in Holzbrand Kerb
ſchnitt Oel Aquarellmalerei Honorar
mäßig Offerten H 2746 an d Exp
Zum Anlegen von Gärten
ſowie für Banm undempſiehlt ſich Weinſchnitt

W Dörfler Müblrain 15

7 d gergewaschene Leibwäsche wird zum
Plättoen angenommen u auf Wunsch
in meiner Maschinenplätterei in 3 Std
fertig gest Max VFleischer Dampf
Waseh u Plätt Anstalt Geiststrasse 21

G

ſtuett hounaust
W Ah s Muäner 4

Zu haben bei Herren E Walther
Nachf Moritzzwinger u Steinweg 26
August Peter Königstrasse 19
R Georgii Glauchaer Strasse 48
K LVoser Mansfelder Strasse 64
F Beyer Herrenstrasse 5 AdlerApotheke Geiststrasse 15

Jugendfriſch und ſchön
erhält ſich der Teint bei Gebrauch v

Fetzuer Geißler s
ächter sandmandelbleie

per Doſe 60 J und 1
Verl Sie ausdrücklich dieſe Marke

Depots Helmbold K CoLeipz St 104 Ernſt Jentzſch Drog
Markt Drogerie Apoth CarlJunge C F Maenecke GrSteinſtr 11 S Meißner Walhalla
Drog Magd Str 26 G Oßwald
Nachf C Siebenhüner Geiſtſtr 34
Emma Richter Leipz Straße 66
A Thomas Steinweg 24

9peiſe Kartoffeln
für Winterbedarf offerirt Niere
Gordon Bruce à Ctr 2,50 frHaus ab Gut 2,25 Proben können
im Gutscomptoir oder bei Herrn
V Sattler Goetheſtraße 42 ent
nommen werden Beſtellungen per
Telephon oder Poſtkarte nimmt ent
gegen ut Ruſcheshofdw 2000 CentnerKartoffeln t

m 1Nevbr lieſervar zu verriet r
offerten B i 6023 an R Moſſe Halle

T

eu

T
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